

PRESENTACIÓN

Probablemente, el acontecimiento más reciente y de mayor impacto para las preocupaciones que guían a esta revista sea el resultado del referéndum del 2 de diciembre de 2007 en Venezuela. Uno de los contenidos temáticos de este número 12 de *Bajo el Volcán* es precisamente el de los límites y posibilidades que pueden tener los gobiernos de izquierda en América Latina. Si esta denominación es correcta o es necesario mejor hablar de “gobiernos progresistas” o “nuevos gobiernos”, como se ha propuesto recientemente, es materia de otra discusión.

En este número se presenta un artículo escrito por Dario Azzellini, quien examina precisamente los rumbos del gobierno bolivariano encabezado por Hugo Chávez. Azzellini se refiere a uno de los temas que fueron puestos a votación en el referéndum del 2 de diciembre, el del poder popular, establecido en sus bases a nivel comunal. Hoy como resultado del triunfo del “no” en el mismo, la sanción en la constitución de este nuevo piso del poder político queda suspendida. La derrota del “sí” fue celebrada por la derecha venezolana y de todo el mundo y deja un sabor ambivalente en las izquierdas en dicho país y también en las del resto del orbe. Por una parte, la derrota del *chavismo* deja sabor amargo para sus integrantes y simpatizantes porque, sin duda, significa un tropiezo en la profundización de la llamada revolución bolivariana. Esta profundización fue denominada “socialismo del siglo XXI” y no ha faltado quien desde la izquierda señale que dicha denominación es vaga y, tal vez, confusa. Aun así, “el socialismo del siglo XXI” significa plantearse un horizonte

poscapitalista al que todavía hay que inventar, algo que desde la perspectiva de la izquierda resulta positivo en un contexto en el que la palabra “socialismo” se encuentra desprestigiada. Probablemente por esto, por las reservas que haya provocado la reelección indefinida del presidente Chávez, porque la propuesta a votar no fue discutida ampliamente entre la población y, por supuesto, gracias a la campaña mediática nacional e internacional de la derecha, se obtuvo el resultado antes apuntado. Por otra parte, la aceptación inmediata de la derrota por parte de Hugo Chávez resultó un mentís a la propaganda que lo pinta como un nuevo “dictador tropical”. En el contexto latinoamericano, en el que gravita la Casa Blanca desestabilizando a gobiernos que buscan salirse de su égida, finalmente es preferible esta apretada derrota a una eventual apretada victoria. Esta última hubiera colocado a Venezuela en un punto sumamente crítico, por la polarización que allí se observa y porque una de las partes cuenta con todo el apoyo de Washington.

En este número 12 de *Bajo el Volcán* también se presentan los artículos escritos por Atilio Borón y Carlos Moreira sobre otros dos gobiernos que son visualizados como parte de este avance del cuestionamiento al neoliberalismo en la región. Precisamente, ambos autores resaltan los límites estrechos en los cuales un gobierno de izquierda puede moverse. En su trabajo, Carlos Moreira advierte los primeros síntomas del desencanto popular ante la timidez con la cual se mueve el gobierno de Tabaré Vázquez. El artículo de Atilio Borón es francamente crítico en relación con los alcances del gobierno de Kirchner en Argentina, el cual desde su perspectiva debe ser cuestionado en cuanto a los alcances de un supuesto giro a la izquierda.

En lo que se refiere a México, *Bajo el Volcán* ha examinado en sus dos números precedentes la expresión de la resistencia y rebeldía al neoliberalismo. Esto a través del debate que se ha dado entre el *lopezobradorismo* y el zapatismo. En este número 12 se presentan dos artículos acerca de una expresión regional de este rechazo al neoliberalismo: la lucha de la Asamblea Permanente de los Pueblos de Oaxaca (APPO). El trabajo de Eduardo Bautista plantea que, independientemente de la represión de que fue objeto, el movimiento oaxaqueño se observa como parte de las luchas

actuales por la emancipación de la opresión capitalista y se rescata su propuesta de recuperación de la política como diálogo y acuerdo dentro del espacio de la Asamblea; contribución que implica una oportunidad para la participación de sectores excluidos en la toma de decisiones. El artículo de Gustavo Esteva nos ofrece una interesante crónica de los acontecimientos del año 2006 en Oaxaca y realiza un ejercicio de interpretación de su naturaleza y características, en particular de las diversas luchas democráticas que convergen en la APPO.

Bajo el Volcán incluye en esta ocasión dos artículos más referidos a México: el de Gabriela Zamorano que examina el problema de la pobreza y el neoliberalismo al hacer una crítica de “Oportunidades”, el programa más reciente contra la pobreza en México, y un trabajo que es la síntesis de la tesis de doctorado presentada en nuestro posgrado de Sociología por Manuel Martínez Camarillo. En este artículo se aborda el problema de la basura a partir de una lectura humanista del marxismo. Desde esa posición se concluye, por un lado, que la basura es el producto final de las relaciones sociales de producción y no de los artículos satisfactorios de las necesidades humanas y, por otro, que el mencionado problema no se resolverá en el contexto del capitalismo. Para solucionarlo se necesita otra forma de entender el mundo, la naturaleza, el hombre y la relación que éste tiene con aquellos.

Además, el número 12 de *Bajo el Volcán* contiene un artículo de María Eugenia Sánchez Díaz de Rivera, quien plantea que la relación entre migración, nación y democracia insinúa la realidad emergente de la reconfiguración transnacional y de los flujos de población que, aparte de desencadenar una dinámica económica inédita, impacta los referentes institucionales y simbólicos identificados con el Estado nación. Un artículo más, el de Martín Bergel, reconstruye el proyecto de Europa impulsado en los últimos años por grupos e intelectuales que conforman el espectro de la izquierda radical italiana contemporánea post-operaista. Esta idea de Europa se distingue por partir de la percepción de un nuevo sujeto: la multitud de migrantes, precarios y trabajadores del intelecto. A juicio del autor, estos procesos materiales fundan el horizonte de lo post-nacional.

También, en este número aparece un trabajo de Marcos Winocur que relaciona el pensamiento de Marx con el tema existencial de la muerte, y sostiene que, tradicionalmente, se ha asociado revolución con vida y reacción con muerte. Sin embargo, esta última es parte de la vida, su final, y no podía estar ausente en la obra de Marx como se advierte en *El Capital*, según el original análisis de Winocur en este artículo.

Una vez más sometemos a la crítica de los lectores, este nuevo número de *Bajo el Volcán*. Como siempre, esperamos que su contenido responda a las expectativas de aquellos que siguen este esfuerzo editorial.

El Comité de Dirección